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修行很重要內行
承教，尊法供養，
這是最大的供養。
上求正法，下化
有情，真報佛恩



這幾天以來，我們一直都說佛恩浩大深廣，要如
何來報呢？是用身體勞作來報佛恩，或者是用身
外的財物，最珍貴的物資來供佛？這樣是不是能
夠叫做報佛恩？「外行財物」，那就是四事供養
。四事供養衣、食、住，還有身體保養、病痛藥
物這樣來供養，這是四事供養。或者是用身行禮
敬，身行禮敬，那就是要很恭敬禮拜，不只是恭
敬，「奉事供養」。除了身外物，還要用很恭敬
的心，同時還需要身體勞作，這樣來恭敬供養，
這就是在供養。



到底如何來報佛恩，這樣有夠報答佛恩了嗎？應
該是不夠。那要怎麼樣呢？當然，修行很重要是
「內行承教，尊法供養」，這是最大的供養。真
的是，佛陀來人間來教育眾生，不是為了要得到
利的供養，也不是要得到恭敬禮拜的供養，也不
是身體如何勞作為他效勞來供養。這都是一部分
的小供養而已，對佛陀表達尊重。但是報答佛陀
，最重要的是佛陀施教，眾生能夠受教奉行，這
叫做行的供養。



我們講過了，有利的供養，有敬的供養，有行的
供養，佛陀需要我們眾生是要「內行承教」。聽
法要出自內心，內心真正的誠敬來聽法。法，有
誠、有尊重這個法，聽才有辦法收入心來。法收
入心來，才能夠將法化為己用。我們如果用心來
聽法，接受這個法來受教，我們才能將這教法用
在我們的身上實行。這才是真正法是我們從佛這
樣接受來，成為我們生命中一大部分，這叫做慧
命增長。佛陀的法讓我們增長慧命，這就是佛他
來人間承傳給眾生的法脈。



我們世俗人說父子之親叫做血統，那麼佛陀給我
們是法，法傳法子，那就是法統、法脈了。這是
真真正正的接受佛陀教法入我們生命中，而且是
深入在慧命中，讓我們的慧命成長。所以我們必
定要「內行承教，尊法供養」，這樣才是真正尊
重法。要不然光只是外行對佛的供養，獻出了身
外物，很滿足來供養，豐富的供養，這都不是佛
所需要。佛陀的生活和我們一樣，要簡單也是很
簡單，就是三衣一缽，哪還有很多的東西是佛陀
所需要的。



所以，外行的供養再多，都不是佛最需要，所得
的供養。佛陀既然是成等正覺，是一位大覺者，
眾生的態度對佛，佛也沒有什麼樣的分別。所以
怎樣的恭敬，也不是佛陀最需要，真正最需要的
就是利益眾生，佛的法就是要利益眾生，眾生有
受，有感有受，能夠對佛法有感受，依教奉行，
這是佛的心願。人人尊重法，這是佛最期待的。



我們常常聽到人家說，「你放心啦！你看，你的
孩子這樣認真，你的孩子這樣乖，你放心啦，你
很好命。」「真的，我孩子真的很乖，很認真做
事業，很認真用功在功課上，跟人家比起來我真
的很好命。」這就是世俗人，我們常常聽到對答
的話。可見我們學佛，佛是眾生慈父，佛陀為什
麼對眾生的恩會這麼大？父母，親子之情，是一
生一世。佛陀與眾生是無量劫、長時間來來回回
，只是為了要如何讓眾生能夠覺醒，能運用生命
，趕緊追求佛法，佛法入心來，才是知道懂道理
。



所以，佛陀疼惜眾生，是希望眾生能夠自愛，能
夠自己尊重自己本具佛性。但是我們還有無明，
我們還有煩惱，就是法還沒有通達，所以這法還
沒有通達，無明還覆蔽著。我們自己又再不尊重
自己，還是在懈怠，懵懂中過日子，這是佛陀最
擔心的。因為他疼惜，所以他擔心。要讓佛陀疼
惜，那就是自己疼惜自己，看大家會疼惜自己，
能夠了解此身必向今生度，這樣的精進，佛陀就
安心了。



菩提為因，就是覺，「覺」就是道理。覺為因、
行為果，所以，菩提為因，菩薩行為果。這是佛
陀希望人人能體會、覺悟，所以我們必定要上求
正法，尊師重道。不斷要上求，佛陀生生世世都
是在求法，生生世世都在救度眾生。三藏十二部
經中，哪一段經文不是佛陀在救度眾生，教導眾
生。哪怕是過去生的過去生，無量劫前，一直都
在上求下化。這就是佛陀對眾生的恩，這麼的大
，是生生世世追隨著眾生，不棄不離。



不是我們父母說，「既然我都生了，孩子生了，就是
要養他長大，好、壞的孩子，就是盡責任把他養大就
是了。」這是一般的父母，一生一世。為何生孩子？
當然這是人間在欲界，男女色欲，這樣帶業來，與這
對父母結合起來，在一個家庭。這都是很渺茫，不由
自己，就是所造的業與緣結合。但是，法，法身就不
是了，法身是清淨的，法身是從道理中增長我們的慧
命。我們用清淨法來增長我們的慧命，所以我們必定
要「內行承教」，我們自己要從內心非常誠意，常常
說誠正信實，聽法不是應酬的，講經也不是應酬的，
都是要打從內心那一分的尊重法。



要說給大家聽，要自己很感動佛恩，才能跟大家
說佛恩浩大，深廣，怎樣都無法回報。要報佛恩
，唯有眾生要自己接佛法入心來，我們要體解佛
理，相信佛陀向我們說的法，那就是人人本具佛
性。儘管每天都是說這句話，但是如果你不相信
，還是作賤自己，不懂得要自愛，不懂得要精進
，這樣就是沒有內行。外面形式上聽一下，就過
去了，習氣，在平常生活中，習氣又浮出來了。



習氣還在，就是我們的無明沒有斷除，若是這樣
，我們哪有「內行承教」呢？所以，我們必定要
把握人生，時間不長啊，要趕緊把握，內行承教
，很重要。因為我們大家要「尊法供養」，這就
是最大的供養，是佛最期待。哪怕佛陀離我們二
千多年了，相信現在佛陀，不是我們現在在這裡
磕頭禮拜，他最歡喜的是眾生聞法信受，身體力
行，這就是「內行承教，尊法供養」。



我們要不斷不斷，因為我們還有微細煩惱未斷，塵沙
無明還很多，所以我們還是凡夫，我們要不斷不斷「
上求」，佛陀的經典，佛的《本生經》，還是不斷在
求法。這我們還是一樣，要是要上求，把握時間下化
，要入人群中與眾生結好緣。這種「上求正法、下化
有情」，這就是最大的供養。我們這幾天都一直說佛
恩很大，哪怕是恆河沙劫也不能報。時間經過恆河沙
劫，即使用種種的供養，是財利的供養，還是身體效
勞去付出的供養，這樣用恆河沙劫的時間，都還無法
報佛的恩。真正要報佛恩，我們要受法，身體力行，
所以這是我們要用心。



利的供養 外行財物，湯藥供養 外行

敬的供養 身行禮敬，奉事供養 身行

法的供養 內行承教，尊法供養 內行

上求正法，下化有情

三種供養報佛恩















佛有十恩
發心普被恩
難行苦行恩
一向為他恩
垂形六道恩
隨逐眾生恩
大悲深重恩
隱勝彰劣恩
隱實施權恩
示滅令慕恩
悲念無盡恩

















所以，「佛之神通，不可限量，無有邊際，非
是心思」。不是我們普通人有辦法想得到的，
佛陀對我們的恩，真的不是用口能說得完的，
能夠形容的。這用心來想、用口來說，都很難
得了解，說不透徹。只要我們人人，要知道佛
陀對眾生的恩，真的是浩瀚無窮際。我們若要
報佛恩，不是只有身體的勞作，也不是用最好
的東西供佛，最重要的，所需要的就是要內行
的敬。



內行要承教，我們的內心要承受佛陀的教育，要
尊法來供養，要上求正法，下化有情，這才是真
正報佛恩。佛陀所要的是人人體會自己本具佛性
，所以大家不要糟蹋了我們自己的真如本性。要
趕緊向上求，向下入人群中去度化，身體力行，
才是真正報佛的恩。要時時多用心。
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